

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
 Para Pamplona: Un mes, 1,50 Ptas.; tri-
 mestre, 4,50; semestre, 7,50; año, 12,50.
 Para el extranjero: Trimestre, 4 pesetas;
 semestre, 7,50; año, 14.
 En pago con el periódico.

PRECIOS DE INSERCIÓN
 Anuncios en primera plana, 1 peseta
 líneas; anuncios oficiales en segunda
 plana, 0,50; rotativos, 0,25; anuncios
 preferentes tercera plana, 0,15; anun-
 cios cuarta plana, 0,07 líneas sencillas.
 Los precios varían según necesidad.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.
Diario independiente * Dos ediciones
 NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES
 Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 86 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

CONCEPCIONES CIENTÍFICAS

El metal aluminio
 Con el transcurso del tiempo y a medida que la metalurgia avanza en sus conquistas, observanse son más preciosos los recursos que en la época geológica quedáronse depositados en las entrañas de la corteza terrestre, para beneficio y prosperidad de la humanidad. Al hierro, al sodio, al calcio y demás metales que desde la primitiva edad y por los más variados procedimientos extráense de los productos soterrados, sucede en la época presente nuevas especies, cuyo ejemplo las exigencias de la mecánica y de la construcción moderna hacen imprescindible. El aluminio, de la época, exige lo mismo en los minúsculos aparatos empleados en la ciencia, en el arte y hasta en la economía doméstica como en las granitadas construcciones de la mecánica, dos condiciones opuestas al parecer, mas a medida que la ciencia avanza, yáase aproximando mutuamente merced a los esfuerzos que el sabio en su laboratorio y la industria, en sus potentes talleres, las hace más compatibles entre sí; estas son la solidez e indeformabilidad, y la ligereza y supresión de resistencias pasivas.

dos para su reducción es elevada, produciendo la soldadura autogena. Es a los métodos electrolíticos a los que el aluminio debe la marcha ascendente que ha seguido en los últimos años en su producción y consumo. Los países productores de aluminio son, por orden de importancia, los Estados Unidos, Suiza, Francia e Inglaterra. Los Estados Unidos marchan a la cabeza; Francia se encuentra en buenas condiciones para su fabricación merced a la abundancia de hulla blanca y a la abundancia de bauxita en su suelo en contrada; la mayor parte del aluminio puro que Suiza fabrica, se exporta para Alemania; Inglaterra ha recientemente montado importantes fábricas electrolíticas de aluminio. Las preciosas cualidades del metal nuevo, por así decirlo, hacen sospechar que todavía sean sus aplicaciones muchísimo más numerosas en lo sucesivo. En España, que sus minas de diversas especies son importantes, es necesario que sea estudiada esta fabricación en las regiones que, debido a los recursos gratuitos de energía, la producción eléctrica es económica, dando un paso de avance en el desarrollo de su industria, en este orden considerablemente atrasada, pues apenas pasan de dos o tres las fábricas electroquímicas y electro metalúrgicas que en toda su vasta región se encuentran.

Al pesado bloque de fundición, al engranaje de excesivo rozamiento, al hilo metálico de resistencias desproporcionadas, sustituye ahora en muchos casos el aluminio, metal nuevo, obtenido por la industria en abundancia y con economía, merced al progreso de la ciencia con la invención y aplicación de los procedimientos modernos. Efectivamente, desde que el químico Vohler lo aisló por vez primera reaccionando el cloruro anhidro de aluminio con el potasio, a un precio exagerado con relación al obtenido actualmente, las investigaciones continuadas de Heroult, Hall, Minet, lo obtienen a precios compatibles con el cobre, merced al horno electrolítico que Moissan ideara. El aluminio se encuentra en la naturaleza, bajo la forma de óxido en el corindón y el zafiro, de hidróxido en la bauxita, de fluoruro doble de aluminio y de sodio en la criolita, en los feldespatos, arcilla, etcétera. La primera materia empleada para la obtención en grande escala de este metal, es la alumina combinada con la criolita. El método de Heroult, universalmente empleado para su obtención, está fundado en la electrolisis de la criolita, fundida, merced al calor desarrollado por la misma corriente ó a un foco exterior. depositando el sodio sobre el cátodo y obteniendo a determinada temperatura el aluminio puro en el ánodo.

El día 18 del presente se efectuaron los exámenes en las escuelas municipales de esta villa, ante la Junta local de Instrucción y bajo la presidencia del alcalde don Marcelino Martín; en la mitad del simpático acto fuimos gratamente sorprendidos por la presencia de dos excursionistas por estas montañas, los prestigiosos y queridos catráticos de ese Instituto don Fernando Romero y don Vicente Floren; hecha la presentación en breves frases por el señor Médico de ésta, é invitados a ocupar la presidencia, lo hicieron gustosos en aras de su amor a la enseñanza. Excuso comunicar a los lectores que quedaron altamente satisfechos de la aplicación e inteligencia de estos pequeños «enskaldunac»; si bien es verdad que, sintiéndose en vacaciones, el rigor y las «preguntas de pega» brillaron por su ausencia. Acto seguido se procedió al reparto de premios, consistentes en elegantes diplomas y bonitos objetos de utilidad para la casi totalidad de los alumnos. Terminó el solemne acto, en la escuela de niñas, con un sentido discurso del señor Romero que tuvo en cuenta a las pequeñas «escuelas», animándolas a perseverar en el trabajo, que es en sí misma la más hermosa y natural de las virtudes y recomendándolas finalmente cariñoso y respetuoso a todos sus semejantes, en particular a sus padres, curas, y señora maestra doña Marcela Sarto que hubo de ofender su reconocida modestia, con los justos y ponderados elogios, que hizo y que a todos nos consta se los archimerece. En la escuela de niños le tocó alternar en las alabanzas al catrático de Física y Química doctor Floren que, con la sobriedad aragonesa que le caracteriza animó a profesores y alumnos a perseverar en la ingrata pero siempre fructífera labor de la enseñanza.

He aquí la manera de realizar la operación: En una cuba de acero revestida interiormente de coque grafito se coloca en cantidad determinada alumina y criolita; se establece el circuito y la criolita se funde. La alumina que se agrega a medida del funcionamiento del horno, se vierte ya caliente por su colocación sobre una capa carbonesa colocada en la parte superior del horno. El ánodo queda inmerso en el baño como electrodo soluble. El cátodo es transformado por el aluminio fundido colocado en la base de la cuba. La colada del metal se realiza cada veinticuatro horas en ciertos hornos, cada doce en algunos otros. El metal colado se recoge en lingoteras, es puro y brillante, encerrando solamente algunas milésimas de hierro y silicio. Cada día son mayores las aplicaciones del aluminio en la industria, usándose puro ó bien en aleación, en el primer caso cuando no precisa una gran resistencia mecánica, reclamándose por el contrario gran ligereza; empléase aleado cuando la resistencia mecánica ha de prevalecer, y a este efecto dispónense los bronce y latones de aluminio, siendo la base de estas aleaciones el cobre para las primeras y el cinc para las otras. La aplicación del aluminio a la química comprende la preparación del fósforo y la química fotográfica.

En la metalurgia, su uso más general, es como reductor en la fusión de la fundición, el refinado del acero y la preparación de ciertos metales. Hans Golsmit en sus trabajos metalúrgicos, ha dado lugar a la aluminio-térmica, produciendo los metales puros por la reducción de ciertos óxidos, valiéndose del aluminio. Por el método aluminio-térmico obtiéndose el cromo metálico por la reducción de su óxido e igualmente el manganeso y el titanio, consiguiéndose de este modo los corindones artificiales; la temperatura desarrollada por el aluminio al mezclarse con los óxi-

honor de su Patron Santiago, comienza a sentirse. Desde el próximo 1.º de Agosto, tendremos, por fin, correo directo entre Pamplona y la importante ciudad francesa de San Juan de Pié de Port. Saldrá de esa a las 6 de la mañana para llegar a este último punto a las 6 de la tarde, y vice-versa. El correspondiente 23 de Julio de 1906.

MISCELANEA TAURINA

Como es sabido, el día de Santa Ana estropeará todos los señores Hijos de Alaiza en Tudela el arrojado diestro Enrique Vargas «Minuto». A propósito de este aplaudido matador, voy a referir una anécdota que se cuenta de él. El día 22 de Julio de 1900 se celebró en Madrid una gran corrida de toros extraordinaria, en la que «Minuto» había de dar la alternativa al novillero cordobés «Bebé Chico». La corrida resultó verdaderamente una «señora corrida» en la que Enrique estuvo superior y valiente en la lidia de los dos primeros toros. Al matar el segundo tuvo «Minuto» la desgracia de sufrir una de las cogidas más aparatosas que se han podido ver en plaza alguna. Enrique, tranquilo y sereno toreó de muleta a su toro, en los mismos cuernos, alargando la izquierda con mucha habilidad y maestría; pero al dar un pase de pecho, el bicho se le echó encima, cogiéndole entre los cuernos, campaneándolo, horriblemente hasta que lo despidió al ruedo, donde todavía quiso empitonarlo, no logrando, por fortuna, engancharle. «Minuto» se levantó al instante. El infeliz tenía el chaleco, la chaquetilla y la camisa destrozadas a cornadas. Su rostro estaba muy pálido; mantuvo unos instantes en pié, y en seguida, llevándose las manos al centro del pecho y doblando la cabeza, cayó privado de sentido en brazos de sus banderilleros y asistentes de la plaza, que le llevaron en volandas a la enfermería. Allí fué asistido por el facultativo de la plaza. El cuerno del toro pegó en el centro del pecho, pasando por encima del corazón hasta cerca del hombro izquierdo. La cogida no fué mortal por un milagro. Condujéronle en una camilla a casa de su apoderado, donde le visitaron todos sus amigos y admiradores, uno de los cuales al decirle: «Pero, hombre, Enrique, cómo fué eso?», le contestó, enseñándole una medalla esmalada que llevaba en el cuello pendiente de una preciosa cadenita de oro: «Que si no es por esta, dijo Enrique, ahora estarían llorando por mí aquella y mis pobrecitos chavallitos».

El día 8 de Septiembre, completamente restablecido, toreó por última vez en Madrid, y después de la corrida, cuando se quitaba el traje de luces, tuvieron sus amigos el gusto de ver sobre el cuello del torero la medalla de la Virgen, pendiente de la cadenita de oro. Aquella misma noche emprendió Minuto el viaje a su casa de Sevilla donde le aguardaban su esposa é hijos. Un mes después mandó a sus amigos el siguiente telegrama: «Sevilla 22 Octubre (9 noche).—En este momento me han cortado mis hijos la coleta.—Minuto». A. L. A.

Pamplona Julio 1906.
Vaya un aplauso
 El dignísimo Gobernador militar de esta plaza Excmo. Sr. D. Amós Quijada ha introducido una reforma, en beneficio de la tropa que merece nuestro aplauso. Viendo el general gobernador el malísimo estado en que se encuentra el río Arga, dió las oportunas órdenes para que el Director de Sanidad emitiese informe acerca de si sería perjudicial que los soldados se bañasen como otros años en el Arga. En vista de este informe el general Quijada ha dado los órdenes oportunos para que todos los soldados reciban duchas en los cuarteles. Como solamente los cuarteles nuevos

del Marqués del Duero y del General Moriones tienen servicio de duchas el señor Quijada ha mandado que se instale dicho servicio en los cuarteles de Artillería, Cantabria y Caballería de Almansa.

Con esta reforma los soldados recibirán baño en inmejorables condiciones, no se mancharán en las pestilentes aguas del Arga y no corren el peligro de ahogarse, como ocurre, desgraciadamente, todos los años. Por sólo la primera y última razones, ya que la segunda no es común a todos los sitios, en todas partes debiera imitarse este ejemplo en beneficio del soldado. Reciba, pues, nuestro aplauso el general Quijada.

LA «GACETA»

La recibida ayer publica las disposiciones siguientes:
 GRACIA Y JUSTICIA.—Proyecto de ley de Enjuiciamiento criminal (continuación). GUERRA.—Real orden aprobando la expedición por activa y pasiva de un pase de situación de reserva activa extrañada. —Otra concediendo cruz de segunda clase del mérito militar al médico mayor don Francisco Fernandez-Victorio y Cocchi. —Otra disponiendo se devuelvan a Antonio Mata García las 1.500 pesetas que depositó para redimir del servicio militar activo a su hijo Rafael.

Ventoleras

Cuando sin compas ni pauta la flauta sientas tocar, no te debes alarmar ni renegar de la flauta, porque la flauta, en cuestión, tal vez no sea instrumento, sino algún medicamento que cure la consunción. La ciencia el cuerpo sondea reposada, grave y cauta, y descubre que la flauta es toda una panacea. Si la tisis te hace añicos el pulmón, para curarte, ¡claro! hay que acudir al arte de tapar agujeros. Así se ha curado, según el veracísimo testimonio de un periódico yanqui, la señorita Anderson, que estaba más tísica que la «dama de las camelias» hacia el final de la obra. Afortunadamente para ella, aunque con gran sobresalto de los vecinos de la casa, un médico famoso (en los Estados Unidos todos los médicos son famosos) fué percucitiado, auscultado, y ¡hola, hola, se dijo! tuberculosis tenemos; pues ahí va el específico. Y el galeno, tira de flauta, que a prevención llevaba en el bolsillo interior del chaleco. El primer impulso de la señorita Anderson fué de terror, y de fijo pensó para sus adentros, más ó menos tuberculosos: Este gachó me ofrece un canuto con la licencia absoluta; ¡ay! debo estar a punto de tirar las tres últimas.

—Pero el grave galeno la sacó, al fin, de sus meditaciones y la dijo, sereno: Tal y como se encuentran los pulmones, el método más lógico y más bueno es que hagan sin cesar aspiraciones, y salió de la casa, gravemente, dejándole la flauta a la paciente. Y... ahora viene lo más notable de la curación. La joven enferma empezó con tal brio el tratamiento... que después de quedarse sola en la casa, porque al torrente de fugas musicales, siguió la fuga de los escamados vecinos, la chica hizo tales progresos en el arte musical, que ahora toca en las principales salas de conciertos de Londres, ventajosamente contratada, y más sanota y robusta que un legítimo cordero de la Cuenca, y que me perdona la eminente flautista lo poco galante de la comparación. Y... lo que dirá la niña respecto a su enfermedad: hoy las ciencias adelantan que es una barbaridad. ¡Esto es llegar a flautista, y no por casualidad!

La placita de secretario de uno de los más saneados Juzgados de la Corte tenía varios pretendientes de viso... y de alabas. Y ¡zas! saltó y vino un sobrino del gene-

ral Lopez, que ha resultado ser sobrino de... Porque ha saltado donde menos pensaba nadie. ¡Bien hecho! Hay que admirar siempre la heroica intervención del tercero en discordia.

Pero, ahora, los que esperan sacar tajada de la tan traída y llevada combinación de gobernadores están con el alma en un hilo. Porque piensan, que no es cosa de armar una sarracina, y demostrar impaciencias y querer andar de prisa... No sea que haya un tercero... con ascensor... y familia. FULANEZ.

Extranjero

La situación en Rusia

Después del golpe de Estado
 San Petersburgo.—A pesar de los temores de inmediatos y gravísimos sucesos, hasta ahora no se han producido en la capital del imperio más que algunos disturbios en los barrios obreros, donde numerosas fuerzas de policía y cosacos ocupan los puntos más estratégicos. Durante uno de estos motines, la fuerza pública fué apedreada, dando ocasión a que los cosacos diesen algunas cargas de las que resultaron varios revoitados heridos. También se operaron gran número de detenciones.

En los alrededores del palacio de Taurida, donde se halla instalada la Duma, grupos de curiosos se acercan a las rejas del edificio para leer el edicto de disolución del Parlamento, fijado en tabillitas sujetas entre los hierros de las verjas. Detalle curioso lo constituyó el hecho de haber sido escrito en lapiz, al lado de la firma de Nicolás, las palabras: «el último».

La Duma en Finlandia

Los miembros de la Duma que salieron en grupos para Wiborg, han celebrado su primera sesión en la gran sala del hotel de Belvedere, de dicha ciudad. Presidió Mr. Mouranstoff, asistiendo al acto los diputados, de la fracción de la derecha y grupo de los polacos. La más escrupulosa reserva se ha guardado acerca de lo deliberado por los diputados rusos. No se permitió la entrada a ningún periodista, llevándose la admisión de personas a la sesión con tal rigor, que a algunos diputados poco conocidos les fué prohibida la entrada. Antes de esta primera sesión la Mesa presidencial celebró varias conferencias secretas con los más significados representantes de la Duma y jefes finlandeses con objeto de determinar si el gran ducado de Finlandia permanecería fiel a los acuerdos de la Asamblea. Con posterioridad a los primeros han llegado a Wiborg 200 representantes más de la disuelta Duma.

Opiniones

No extractamos por separados los juicios que a la prensa europea ha merecido el golpe de Estado de Nicolás, porque, salvo contadísimas excepciones, todos los grandes periódicos alemanes, austriacos, italianos y franceses, condenan enérgicamente la política del partido autocrático; los periódicos ingleses, sin excepción. Una autoridad rusa, el coronel Svetchine, que durante cinco años ha ejercido el cargo de presidente del Consejo del zensstvo de Tchernigoff, ha expresado su juicio en las siguientes palabras: «Es difícil prever lo que ocurrirá. El hecho es que va a procederse a nuevas elecciones, y si estas se llevan a cabo regular y lealmente, aportarán una mayoría mucho más numerosa que

pocos días, y... vamos, me es imposible servir a vuesa merced. —[No admito imposibles, vive Dios! repuso con firme acento el caballero. ¿Cuánto pensais ganar con las composturas y remedios de las armas del conde? —Señor, no le bajaré al conde, mi señor, de veinte florines toda la obra; porque... echad los ojos por esas corazas abolladas, por esos cascos hendidos, por esas manos... —[Bien; pues por la compostura pronta de esta daga, os doy cuarenta florins. —[Jesucristo! —[Os admirais? Tomad, maese Arnal; tomad ese diamante por vía de anticipo, y desde este momento, vais a poner manos a la obra; y no me separo de vos hasta que la hayais remontado. —[Jesucristo! repetía maese Arnal atónito; confieso, señor caballero, que tanta largueza y bizarría me asombra; me confundí. —[Y dónde está la pieza? —[Tomad! dijo el caballero, sacando de bajo de la capa la daga partida. El armero se puso pálido, y rehusaba tomar en sus manos aquella arma, y daba vueltas al diamante, como si estuviese poco satisfecho de su adquisición. —[¿Qué tenéis? —[Esa daga, señor caballero!... dijo el artífice temblando. —[¿Qué? ¿qué pavor os infunde esa daga? preguntó con brusca inquietud; ¿la conocéis por ventura?

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 118

Doña Blanca de Navarra

—Los dos pedazos deben ajustarse perfectamente. —[Tiemblas como un azogado, y no podrás unirlos en toda tu vida. ¿Trae aquí...! ¡Miralos! —[No hay duda! dijo el mariscal, pálido como la cera. —[Tomal! Como que forman parte de un todo! —[Pero falta saber quién es el dueño de esta daga, quién la tenía. —[Pues no lo he dicho ya, voto al demonio? —[El padre de Catalina? —[Justamente. —[Y eso quién me lo asegura? ¿Y eso quién me lo prueba? pregunto Felipe temblando; porque yo quisiera persuadirme aún de que mentis señor tío. —[Mira el pomo; ¿conoces ese escudo? —[Las armas del conde de Lerín! ¡Esa daga, esa daga! ¡A mi me pertenece! —[No te la doy, si primero no me juras... —[¡Ah! Muchos años hace que lo he jurado!

del repuso el mariscal con ronco acento y con feroz sonrisa: ¡Sangre por sangre! ¡Vida por vida! —[Te reconozco al fin, sobrino; venga esa mano. —[No, mi mano se guarda para Catalina. —[¡Cómo! ¡Marido tú de la hija del conde! —[He ofrecido matar al asesino; pero también ofrecí casarme con la hija del conde. —[Y nada más, nada más que casarte con su hija? —[Y entregarle hoy los castillos de Viana y de Lodosa. —[Y eso también estás dispuesto a cumplir? —[Cuerpo de tall! Señor tío, ¿no es una promesa como la otra? —[Si, pero es promesa necia: una promesa que abre las puertas del reino a los castellanos; una promesa que eleva al conde sobre tí... —[¡Ah! repuso Felipe con sonrisa cruel; no temas que don Luis disfrute mucho tiempo de los bienes que le cedo. ¡Adiós, señor tío; decid a esos caballeros que apresuren el paso. Y dando un espelazo al caballo, prosiguió el camino de Lerín. Mosén Pierres dejó pasar los amigos del mariscal, repitiéndoles la orden de alcanzarle inmediatamente; y, cuando todos hubieron desaparecido, sacó un silebato, y haciéndolo sonar se vio rodeado de caballeros armados de punta en blanco.

Vaya un aplauso

El dignísimo Gobernador militar de esta plaza Excmo. Sr. D. Amós Quijada ha introducido una reforma, en beneficio de la tropa que merece nuestro aplauso. Viendo el general gobernador el malísimo estado en que se encuentra el río Arga, dió las oportunas órdenes para que el Director de Sanidad emitiese informe acerca de si sería perjudicial que los soldados se bañasen como otros años en el Arga. En vista de este informe el general Quijada ha dado los órdenes oportunos para que todos los soldados reciban duchas en los cuarteles. Como solamente los cuarteles nuevos

—Sancho Londoño, gritó el de Peralta; ¡Viana a Viana sin perder un instante! Decid al alcaide que no entregue el castillo por más que lleven órdenes escritas del mariscal; ¡Beltrán de Armentariz, a Lodosa, con el mismo objeto! ¡vosotros a Mendavia, ¡Cárcer y Azagra; yo me quedo aquí con seis escuderos, rondando por estas cercanías. —[Y el mariscal? ¿el mariscal? preguntaron todos. —[El mariscal, es ya nuestro, y cuando volvamos a reunirnos, cada uno de vosotros presentará su castillo salvado, y él nos dará en cambio la cabeza del conde de Lerín. Y como los cascos que lanza una bomba al estallar, volaron los caballeros, partiéndose por diversos caminos.

CAPITULO XX

Que casi debía formar parte del anterior, porque en él se prosigue la misma materia. Una hora después de tan fatal encuentro y dos después de amanecer, entraba en el taller del armero maese Arnal, un caballero, embozado hasta los ojos, y que por el lodo de las botas manifestaba haber andado largo rato y no por muy buen camino, por más que sus «doradas» espuelas teñidas en sangre, diesen igualmente indicio de haber descabalgado recientemente. El artífice tolosano, que andaba errante de castillo en castillo, haciendo su agosto

la anterior a las filas de los partidos de la izquierda. En cambio, si tales elecciones no se realizan correctamente, este será el pretexto para entrar en un período de sangrientas represalias y violentísimas escenas.

¡SANTIAGO!

Aquí tienes mi modesta pluma dormida hasta hoy, que revive en las visperas de la fiesta que celebran los que te proclamaron su Patrón; los que mañana defenderán la misma patria que lo hicieron aquellos que en Clavijo lanzaste a la victoria.

La misma patria digo, porque siempre ha sido la cuna de la legión de hombres honrados, que inspirándose en sus ideales, han sabido dorar con la abnegación las tristes hojas en que la Historia enseña al mundo nuestras desgracias, días negros que en su fatality han llevado el prólogo de los días venturosos que el destino nos señala.

Aquellos escuadrones aguerridos, que basándose en la fé que es compañera inseparable de lo que hoy llamamos disciplina, lucharon vigorosos, tienen sus émulos, con valor que vio su origen en los colores immaculados de nuestra bandera, y que se alimenta en el ejemplo de un corazón grande, hermoso, joven, lleno de entusiasmos y que da vida al Rey, que nosotros los soldados llamamos compañeros.

Mañana, escucha las oraciones que te elevarán los españoles pidiendo por él; es el alma del pueblo que defiende, el que por sí solo representa al suelo que siempre brilló por santo y patriota.

Que he de pedirte! si eres quien lo enviaste para que con su ejemplo y aficiones sea el siml de la cruz en tu gloriosa jornada? Tú velarás por él, evitando que la mano criminal vea en sus deseos los jirones de la bandera de una patria desdichada.

¡Soldados de Almansa! ¡españoles! pidamos mañana con la firmeza que es signo en nosotros, que viva el Rey para no olvidar el grito que fué nuestro sello.

¡Viva España! L. DE V. 24 de Julio de 1906.

Viana

Se están trillando las cebadas, y en seguida se comenzarán los trigos, rindiendo hasta ahora una desigual pero regular cosecha.

Desde el 21 a las tres de la tarde comenzó la fiesta de nuestra Patrona Santa María Magdalena, en la que fué llevada su preciosa imagen y reliquia desde la Casa Ayuntamiento a la parroquia, donde asistiendo la Corporación municipal se celebraron las visperas. Después muchos cohetes, música, bailes y algazara hasta la madrugada, y la diana y los gigantes recorren la población. Después la entrada de las vacas; la procesión luego y la misa solemne.

Seguido, la prueba, que nos hace comer muy tarde; al poco, la corrida de vacas; luego cenar corriendo para asistir al cinematógrafo; en seguida los fuegos; luego el baile y luego... Señores, estamos a 23, ¡vamos a la era a reanudar nuestras faenas, a recoger el trabajo de todo un año y hasta las fiestas de Septiembre, que hay más tiempo y duran muchos días!

El corresponsal. 23 de Julio de 1906.

EL BATALLON INFANTIL

Ayer se celebró la fiesta que anunciamos. En la plaza había muchísima gente. A las siete en punto dió comenzo la fiesta.

El simpático Batallón hizo su entrada en la plaza, siendo saludado con una ovación.

En el palco presidencial estaban las bellas señoritas Carmen Vega, Amparo Vara de Rey, María Luisa Huete, Mercedes Cisneros, Teresa Carceller, Angeles y Blanquita Huete, Concha Vara de Rey, sus familias, el Presidente de la Audiencia, el Alcalde y periodistas.

Una hora duraron las evoluciones, que fueron todas premiadas con estruendosos aplausos.

El público quedó satisfecho, que es lo que se trataba de demostrar, y el Batallón adquirió un nuevo triunfo para su hoja de servicios.

Nuevamente hemos de dar las gracias al Gobernador militar, que muy galantemente nos cedió una música, y al Alcalde por las muchísimas facilidades que nos dió en todos los momentos.

Ahora vamos a tributar un aplauso a los tres cabos don Simón Establos, don Isaias Aspas y don Ernesto Mullor, del Regimiento de la Constitución, que han constituido poderosos auxiliares de los señores Visier, Saldaña y Larín, quienes ayer tarde consiguieron un nuevo éxito. Y con esto ha acabado el sainete.

Teatrales

Anoche debutó la Compañía del teatro de la Comedia de Madrid. No se confirmó, como ya suponíamos la sustitución de la obra elegida para debut y eso fué causa de que el teatro no se viese muy concurrido. Rosario Pino, triunfó en toda la línea.

tuvo momentos felicísimos de actriz inspirada y eminente.

Como mujer, supo también cautivar la atención de todos por la elegancia y riqueza con que vistió la obra.

Lola Bremon, también elegantísima y derrochando gracia dió a su papel el tono justo.

Borrás confirmó ante el público de Pamplona la justa fama de que viene precedido. La ovación estruendosa con que el público premió la labor de Borrás y la Pino al final del segundo acto, fué merecidísima.

Ramírez se hizo también aplaudir con entusiasmo; dió todo su papel con exquisita naturalidad y gran sobriedad en el gesto.

Hoy seguramente verase el teatro concurridísimo, pues tanto la hermosa comedia clásica «Don Gil de las calzas verdes», como el gran drama de Guimerá «Tierra baja» son dos obras dignas por todos conceptos de la afición del culto público pamplonés.

GACETILLAS

En la información telefónica de Bilbao verán nuestros lectores la triste noticia de haber fallecido a consecuencia de un accidente del trabajo el joven de Estella Aniceto Urizar (Q. E. P. D.).

Enviarnos a su familia el pésame. Consignamos con gusto que el joven Ramón Larraya, de quien dijimos ayer que había sido lesionado en rifa que con Eugenio Indurain tuvo en la Tacuñera, no es Ramón Larraya y Andueza, hijo de nuestro distinguido amigo el capitalista D. Ramón Larraya y Yoldi.

Por exceso de original nos hemos visto precisados a retirar del presente número la revista semanal titulada «La Bolsa». La insertaremos en el próximo número.

Por notables trabajos verificados en el levantamiento del plano del campo atrincherado de Jaca, le ha sido concedida la placa del Mérito Militar pensionada a nuestro distinguido amigo el ilustrado comandante del cuerpo de Estado Mayor don Francisco de Rute.

Le damos nuestra más completa enhorabuena. Continuamos con el tiempo caluroso, y sigue reinando viento bochorno.

De paso para San Sebastian, se encuentran en Pamplona nuestros amigos don Arsenio Zamora y don Victor Conde.

Sean bien venidos. En el Gobierno civil no se recibió ayer ninguna noticia de interés, de lo cual nos alegramos.

En los glaciés exteriores de la derecha del portal de San Nicolás, donde generalmente tiene el ejercicio el regimiento de América, empezarán pronto los trabajos de emplazamiento de un hipódromo para concursos, pues ya se ha recibido la autorización correspondiente.

El Estado subvenciona estas obras con 1.000 duros. El Regimiento de Caballería, atenderá al sostenimiento de este hipódromo, que tendrá 200 metros de longitud por 100 de latitud.

Desde el día 1.º de Agosto se recibirán en la Administración especial de esta provincia los cupones de la Deuda que vencen en 15 de dicho mes y los títulos de la misma que han sido amortizados en el sorteo verificado el día 14 del actual.

El maestro de la escuela de Elizaburu, don Agustín Huarte, ha sido jubilado por edad.

Según anuncia «El Eco de Orense», el señor Obispo de aquella diócesis nuestro ilustre paisano don Eustaquio Ilundain vendrá a Pamplona a mediados de Agosto próximo, para pasar unos días al lado de su familia, y después marchará a Oviedo a visitar al Prelado de aquella diócesis el también ilustre navarro don Francisco Baztán.

El Ilmo. Sr. D. Eustaquio Ilundain celebrará de pontifical en el monasterio de Loyola el día de San Ignacio, 31 del corriente.

Nuevo Colmado.--Plato del día: Paella a la valenciana.

He aquí el programa de las animadas y tradicionales fiestas, que desde tiempo inmemorial celebra la hermosa villa de Valcarlos en honor de su Excelso Patrón, Santiago Apostol.

Día 25.—A las cinco de la mañana gran diana general. A las diez misa solemne en honor de Santiago Apostol.

A las once en la plaza pública se bailará el tradicional baile denominado «Danza luce», y a continuación ejecutará la banda bonitas piezas bailables.

Por la tarde, a las cuatro, en el frontón de don Pedro María Erro, se jugará un partido de pelota a mano entre los seis mejores pelotaris del pueblo.

A la misma hora se elevarán globos aerostáticos y habrá baile hasta las ocho de la noche.

A las nueve de la noche se tirarán bombas de gran efecto y empezará el baile que durará hasta media noche.

En los intermedios se quemará una bonita colección de fuegos artificiales. Día 26.—Por la mañana música y cohetes como el día anterior.

Por la tarde a las cuatro se jugará un gran partido de pelota a mano entre tres afamados pelotaris franceses contra tres valcarlinos. Se atraviesan 200 francos.

A la misma hora habrá baile en la plaza. Por la noche, a las nueve, se elevará un hermoso globo y a continuación se quemará una magnífica colección de fuegos artificiales compuesta de seis números, alternando con el baile que durará hasta las doce.

Día 27.—Habrá bailes a las mismas horas que los días anteriores. Los fuegos artificiales proceden de la

muy acreditada fábrica de don Manuel Oroquieta, de Pamplona.

Durante las tres noches de la fiesta, la plaza y avenida principal de la villa estarán profusamente iluminadas con potentes focos de luz eléctrica.

El paseo que se formó ayer en la Tacuñera se vió muy concurrido. La banda de música de Constitución interpretó admirablemente el programa anunciado.

Esta tarde celebrarán los periodistas una reunión, en la que dejarán ultimados los detalles del celebrado festival y liquidarán inmediatamente las cuentas que tienen pendientes.

Se encuentra enferma la señora viuda de Iraizoz, madre del concejal de este Ayuntamiento y amigo nuestro don Ciferino.

Muy de veras celebraremos su mejoría. Dentro de pocos días se publicarán los editos anunciando a oposición las plazas de beneficiado sochantre y bajo de capilla vacantes en la Santa Iglesia Catedral de Orense.

La última de dichas plazas está dotada con 1.400 pesetas anuales. En el teatro Gayarre se verificará esta mañana la distribución de premios a los alumnos y alumnas que asisten a las escuelas municipales.

Leemos en «El Demócrata Navarro», «El Alcalde presentará el jueves próximo una interesante moción al Ayuntamiento relacionada con el saneamiento del río Arga.

Propondrá que las 30.000 pesetas que se dedican anualmente para el arreglo de caminos y call. s durante el invierno, se inviertan este año en las obras de saneamiento del río Arga. Esta proposición servirá de base para que el Ayuntamiento adopte una determinación».

Mucho nos alegraremos que se haga algo en la sesión de mañana. Ayer marcharon a las fiestas de Puente la Reina muchísimos pamplonicos.

A las cuatro de la tarde partieron dos coches hasta la bacia. ¡Divertirse! Son muchas las familias que están preparando sus maletas y emprender inmediatamente su viaje de veraneo.

Como todos los años, a San Sebastián la buena sociedad pamplonesa le dá buen contingente de forasteros. Se halla ligeramente indispueta la distinguida esposa de nuestro respetable amigo don Juan de Cisneros, presidente de la Audiencia Territorial.

Celebraremos mucho que dicha señora se reponga cuanto antes. Con motivo de cumplirse el XXX aniversario de la abolición de los Fueros vascongados, la Liga Foral Autonomista de Guipúzcoa ha dirigido al país un enérgico y patriótico manifiesto, en el que, a la vez que protesta contra la ley abolicionista, aboga por la unión de todos los vascongados para la reintegración de los derechos del país vasco.

Ha sido nombrado coadjutor de la parroquia de Santiago, de Puente la Reina el joven sacerdote don Santiago Arnaiz, que desempeña la de Echarren de Guirguillano.

Ha sido nombrado coadjutor de la parroquia de San Agustín, en la vacante por defunción de don Celestino Arellano, don Cándido Nieto y Garde, adscrito de la parroquia de San Pedro de Tafalla.

Los verdaderos anteojos que conservan la vista son los de Roca Precisión que expende el acreditado Optico de Madrid señor Eiroa, antiguo ex-dependiente de la casa de monsieur J. Dubosc, establecido temporalmente en esta capital, paseo de Valencia número 2, tienda, (edificio de los PP. Escolapios).

Dicho señor gradúa la vista con toda precisión y como garantía entrega la prescripción de los grados que correspondan a la vista de cada ojo y no siendo satisfactorio su resultado, devuelve el dinero.

También hace toda clase de composuras y construye toda clase de anteojos, para lo cual tiene un bonito surtido en armaduras de todos los sistemas modernos en oro, plaqúe de oro, simil oro y níquel.

A los herniados (quebrados).--El antiguo y acreditado especialista en la curación radical de las hernias señor Vida, de Barcelona, Reta al delegado del doctor Broduiz, a poner en cura a dos personas herniadas que residen en Pamplona y se presenten con un certificado de pobreza firmado por un médico y el cura de la parroquia, y veremos quien los cura más pronto y sin molestias para el paciente.

Dicho señor Vidal se halla entre nosotros y se hospeda en el hotel La Perla y recibirá a los herniados de ambos sexos hoy y mañana, hasta la una de la tarde.

Según los análisis recientemente hechos por el sabio catedrático de la Universidad Central, Dr. Muñoz del Castillo; el agua del manantial caliente del baño viejo o primitivo de Fitero, da 780'96 voltios hora-litro; la del templeador del mismo establecimiento, 567'44; y la del único manantial que hay en el baño nuevo, da 434'70; con lo que se demuestra claramente, que no existe igualdad absoluta entre ninguno de estos tres veneros, y que el agua más radicaactiva, con gran diferencia, es la que brota del manantial caliente del baño viejo o primitivo, de cuya actividad no hay la menor pérdida en su aprovechamiento por la admirable captación de este antiquísimo y notable venero.

Urberuagua de Ubilla.--Marquina (Vizcaya). Aguas azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pídate memorias y guías. Se remiten gratis.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la plana tercera, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Abonos minerales, Automóviles, ¡Alpargateros!, Elorrio, Ubarrechena y C., Traspaso y liquidación, «Aitor», A los molineros, «La Bandera», Agente marítimo, Grávalos, Doctor Arnal.—Oculista.

Nuestra información

Conferencias telefónicas De la región

Alava

Vitoria 24 (8 noche).

Distribución de premios

Hoy se ha verificado según le anunció ayer, la solemne distribución de premios a los niños que asisten al colegio de los H. H. Maristas.

Presidió el acto el Prelado de la diócesis señor Cadena y Eleta, teniendo a su derecha al gobernador militar señor González Tabias, y a su izquierda al Alcalde señor Ordoño, ocupando el sitio preferente distinguidas personalidades.

En un ángulo del salón que estaba adornado con mucho gusto, se había levantado un lujoso extrado destinado a la presidencia é invitados.

Comenzado el acto, el niño Manuel Echanove recitó una linda poesía dedicada al Obispo.

En seguida comenzó la distribución de premios leyéndose varios discursos y poesías. Una orquesta amenizó el acto.

Al terminar la simpática fiesta el Obispo pronunció un discurso encamiado a encomiar la labor de los profesores y exhortó a los pequeños escolares en la perseverancia, para que continuaran la senda emprendida y fueran más tarde el orgullo de su familia, de la sociedad y de la patria.

El corresponsal.

Guipuzcoa

San Sebastian 24 (10'50 noche).

Fiesta nacional

A las cinco de esta mañana las baterías de esta p'za han disparado salvas, por ser los días de la reina madre.

En los edificios públicos se ha colocado la bandera nacional, y los buques tambien la han izado y han hecho las salvas de ordenanza.

Llegada de un buque A las diez y media ha llegado de Bilbao el crucero «Princesa de Asturias» que escoltará al «Giraldá» en la excursión de los reyes a Santander.

Entre aquel buque y la plaza se han cambiado los saludos de ordenanza. El comandante del crucero y el comandante de marina de este puerto han subido a Miramar a cumplimentar a los reyes.

Un infante Esta mañana ha llegado en automóvil de Biarritz el infante don Alfonso de Orleans, hijo de la infanta Eulalia, para felicitar a la reina madre.

Ha almorzado en Palacio y esta noche ha regresado a Biarritz.

Los consejeros Por la mañana los reyes no han salido de Miramar.

Como de costumbre, el presidente del Consejo de ministros y el ministro de Estado han subido al mediodía a Miramar.

Se decía y daba como seguro que había para la firma 98 decretos, entre ellos la combinación de gobernadores. Sin embargo, al regresar a la una y cuarto, nos han dicho que no había firma ni noticia alguna.

Indulto Unicamente, al despedirse de nosotros, el ministro de Estado señor Gullón ha dicho que se había solicitado y obtenido la benia del rey para suspender la ejecución del reo Zamora de Sevilla, que, como es sabido, asesinó en aquella población al sargento Sirjo, de la guardia civil.

Se ha comunicado la noticia a Madrid, donde se tramitará el oportuno expediente de indulto.

El reo debía ser ejecutado esta mañana. Felicitaciones En el album de la mayordomía han firmado las autoridades y personalidades, gentiles hombres, etc. etc.

Como el día del cumpleaños de la Reina madre se celebró recepción, hoy solo ha recibido la visita de las damas de la aristocracia.

Canalejas Al regresar los ministros al hotel du Palais, los esperaba el presidente del Congreso don José Canalejas que, como comunicó llegó anoche.

Ha almorzado con los ministros. —En el sud-expreso ha llegado de Madrid el Subsecretario de Instrucción don José Herreros.

Un automóvil Esta madrugada a las cinco y media venia de Rentería un auto del conde de San Bernardo con el chauffer y dos amigos de este último.

Al entrar por el puente de Santa Catalina, se desvió, chocando y rompiendo un poste anuncio en el Paseo del Arbol de Guernica.

Después subió a la acera del café Kutz, rompiendo algunas sillas y dos mesas.

PUBLICACIONES

Por su actualidad y primer desarrollo en América las informaciones fotográficas de la Victoria. A las fiestas enkaras celebradas en San Sebastián, y a la representación de un miblico en el teatro Popular de Nancy. En el mismo número figuran: dibujos de lo Pla y de Mariano Pedraza; reproducción de una escultura de Adolfo Apolloni, y retrato de doña Sol Rubio y de Alfredo Dreyfus. El texto es tan ameno como interesante.

Notas diversas

Desde hoy, todos los martes y viernes la banda municipal tocará en el Palacio Miramar.

De Zarauz, donde veranea, ha llegado la distinguida señora viuda de jefe carlista de Zaragoza Sr. Oavero.

Esta mañana el ministro de Estado ha celebrado una extensa conferencia con los embajadores de Inglaterra y Francia.

Indudablemente, habiéndose de tratar comerciales. Reservadísimo todos.

Los reyes.—Fiesta en Miramar Esta tarde los reyes han visitado el convento del Corazón de Jesús, saliendo muy satisfechos de la visita. En el santo asilo fueron muy obsequiadas las reales personas.

—A las siete de la noche la eminente diva española Maria Gay, acompañada al piano por el notable maestro Guerrero, ha dado una brillante audición en el Palacio de Miramar, a la que ha asistido la familia real, que hizo grandes elogios de los distinguidos artistas.

MUERZA. Bilbao 24 (10,10 noche).

Bolsa Por ser hoy los días de la reina madre, no ha habido cotización oficial. Algunas operaciones se han realizado a los tipos siguientes:

Interior, precedente, 81. Amortizable, serie C 100,20. Banco Guipuzcoano 174. Banco de Vizcaya 212. Unión minera 250. Ferrocarril del Norte, emisión de 1905, 93,25.

Cambios Londres.—Cheques.—Los bancos y banqueros tomaban de 27,78 a 27,85. Librando de 27,98 a 28,02. París.—Cheques, tomaban de 110,8 a 110,70. Librando de 111,26 a 111,60.

Desgracia En el cargadero que una compañía franco-belga tiene en jurisdicción de Ortuella ha sido víctima de un accidente del trabajo el obrero Esteban Terrazas, natural de Puente la Reina, sufrido lesiones tan graves que le ha causado la muerte en poco rato.

Los penados de Africa Es probable que en Santofia se establezcan presidios para los penados que van a ser trasladados de los de Africa. El Ayuntamiento de Santofia ha acordado en principio construir los edificios necesarios para dicho objeto, y la realización del proyecto depende de que dicha Corporación llegue a un acuerdo con el Gobierno sobre ciertos extremos.

Muerte de un navarro En los trabajos de extracción de arena que se realizan en la isla de San Cristóbal del Nervión, se ha roto la pluma de una grúa que levantaba un valde de arena y a consecuencia de ese accidente el valde ha caído sobre tres obreros llamados Aniceto Urizar, de 26 años, natural de Estella, Cándido León Pardo, de Burgo de Osma y Ciriaco Fernandez, de Lugo.

El primero de estos trabajadores ha sufrido la fractura del parietal derecho y, aunque se le han prestado todos los auxilios procedentes, ha fallecido. El segundo tiene lesiones graves y el tercero algunas heridas sin importancia.

Contra la mendicidad Presidida por el señor Urquijo, ha celebrado sesión la comisión ejecutiva de la Asociación Vizcaína de Caridad, acordando dirigir otra circular a los mifones y camineros, para que eviten la mendicidad en todas partes.

De fiestas Mañana se celebrarán en Portugalete las fiestas de su Patrón el Apostol Santiago.

En ellas hará su «debut» la banda municipal. De Bilbao irá mucha gente a dicha localidad, especialmente por la tarde.

El corresponsal. Madrid Primera conferencia

Madrid 24 (6 tarde).

Sin cotizaciones Con motivo de la fiesta oficial por los días de S. M. la Reina madre, hoy no se han celebrado cotizaciones en Bolsa, y los centros políticos se han visto desanimadísimo, siendo mucha la escasez de noticias.

Los gobernadores El subsecretario de Gobernación ha manifestado que, según se ha dicho de San Sebastian, no ha sido firmada aún la anunciada combinación de gobernadores.

Esto ha causado gran extrañeza en los círculos madrileños, llamando mucho la atención las demoras y dilacio-

nes cot... el Gob... Afirm... de la... hecho u... biernos... la cate... rias a... cuidados... Madrid... setas y... present... Para... Sinibal... las con... peño de... jefe de... zón civ... Gutiérrez... subseor... El «D... Guerra... nado a... de Pam... rran J... Tamb... ción ofe... voces d... en los c... mera se... Este p... ción de... bución i... modifica... hasta la... Tambi... dor d... mora... El sef... do hoy c... las com... los indiv... para lle... tivas lo... d la ref... Hoy ó... Reales d... sanción... En el g... una not... pueblo d... había co... A la de... pormeno... Según... tase de u... En un... hoy una... na, fecha... Dicha... te la poli... El escr... que conti... escudo de... labras im... dice «Ast... bre». No se h... suceso... Una cor... comarca... ha visita... verter, co... nadas co... que algun... del cuesti... las comisi... asi lo exp... de ademá... firmada p... El mini... ayer a Sa... dentes rel... los Estado... los docum... finitiva re... jeto de su... ceta... Ha qued... cerrajeros... ración ha... Hoy tod... sus trabaj... noche han... del gubern... patronos y... vamente a... gio entre u... No Los San Peter... capital es... Entre lo... tiende la e... recibiendo... directores... hojas suelt... la disolució... engaño al... una nueva... farsa con q... credulidad... creadas elec... carse. Todo ello... en un perio... tersburgo o... dad tomada... El aparat... pales calles... los sitios q... promiso, se... campaña y... Un teleg... Sornovice... dos bombas... Resultaron... ridos. La ciudad... de un pánic... San Peter... solución de... rial, redacta...

nes con que en esta cuestión procede el Gobierno.

Afirmase, por impresiones recibidas de la capital de Guipuzcoa, que se ha hecho una modificación en varios go- biernos, la más importante, elevando la categoría del gobierno civil de Cana- ria a la misma en que se hallan in- rias a la misma en que se hallan in- rias a la misma en que se hallan in-

Para este gobierno indicase a don Sinibaldo Gutiérrez Mas, por reunir las condiciones exigidas para el desem- peño de estos gobiernos, que son la de jefe de primera clase de Administra- ción civil, circunstancia que el señor Gutiérrez Mas posee, por haber sido subsecretario de un ministerio.

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica una disposición des- tinando a la Comandancia de Artillería de Pamplona al capitán don Julio Se- rano Jimenez.

También inserta la citada publica- ción oficial una disposición sobre las voces de mando que han de emplearse en los cursos de instrucción en la primera sección de la escuela de tiro.

Este periódico publica hoy una rela- ción de las distintas tarifas de contri- bución industrial, incluyendo todas las modificaciones introducidas desde 1896 hasta la fecha.

También publica la vacante de con- tador de fondos provinciales de Za- mora.

El señor Navarrotorrever ha firma- do hoy catorce Reales decretos creando las comisiones regionales y designando los individuos que han de constituir las, para llevar a la práctica en sus res- pectivas localidades el oportuno estudio de la reforma alcoholera.

Hoy ó mañana serán enviados dichos Reales decretos a San Sebastián a la sanción de Don Alfonso.

En el gobierno civil se ha recibido una noticia diciendo que en el próximo pueblo de Villanueva del Pardillo se había cometido un horrendo crimen.

A la denuncia no acompañaban más pormenores ni detalles.

Según referencias particulares, trá- tase de una tragedia conyugal.

En un centro oficial se ha recibido hoy una comunicación sin firma algu- na, fechada en Asturias.

Dicha comunicación ataca rudamen- te la política centralista del Gobierno.

El escrito va extendido en un papel que contiene a uno de sus márgenes el escudo de aquella región, con dos pa- labras impresas. En la parte superior dice «Asturias» y en la inferior «Li- bre».

No se ha dado importancia alguna al suceso.

Una comisión de viticultores de la comarca de Villafraanca del Panadés, ha visitado hoy al señor Navarrotorre- verter, con objeto de pedirle determi- nadas concesiones, más como quiera que algunas de ellas forman ya parte del cuestionario que han de estudiar las comisiones regionales, el ministro, así lo expuso a sus visitantes, añadiendo además que la ley no podía ser re- firmada parcialmente.

El ministro de Hacienda devolvió ayer a San Sebastián todos los antece- dentes relativos al canje de notas con los Estados Unidos y acompañados de los documentos necesarios para la definitiva redacción del convenio con objeto de su pronta inserción en la «Ga- ceta».

Ha quedado solucionada la huelga de cerrajerías mecánicas que tan larga du- ración ha tenido.

Hoy todos los operarios reanudaron sus trabajos, y en la reunión que esta noche han de celebrar en el despacho del gobernador los representantes de patronos y obreros, quedarán definiti- vamente acordadas las bases del ar- reglo entre unos y otros.

San Petersburgo.—La situación en la capital es cada vez más crítica.

Entre los elementos populares se ex- tiende la excitación a medida que van recibiendo impresiones de sus jefes y directores, los cuales en pasquines y hojas sueltas han dicho al pueblo que la disolución de la Duma ha sido un vil engaño al país, y que la promesa de unas nuevas elecciones es una nueva farsa con que se trata de explotar la credulidad de la gente, pues las anun- ciadas elecciones no llegarán a verifi- carse.

Todo ello es causa de haber entrado en un periodo anormal, en que San Pe- tersburgo ofrece el aspecto de una ciudad tomada militarmente.

El aparato de fuerzas en las princi- pales calles y plazas, es imponente. En los sitios que se juzgan de más com- promiso, se han colocado baterías de campaña y ametralladoras.

Un telegrama de París refiere que en Soronovice (Rusia) han sido lanzadas dos bombas en un edificio del Estado. Resultaron diez muertos y muchos he- ridos.

La ciudad se halla bajo la impresión de un pánico indescriptible.

San Petersburgo.—Además de la di- solución de la Duma, un ukase imper- rial, redactado posteriormente, ha de-

cretado la suspensión de las reuniones del Consejo general del Imperio, que venia a constituir la Alta Cámara del nuevo Parlamento ruso.

De muchas localidades importantes recibense noticias de gravísimos des- órdenes.

En Dest el pueblo amotinado asaltó el Circulo de los oficiales de artillería, trabando con estos una sangrienta co- lisión, de la que resultaron dos oficia- les y varios paisanos muertos y gran número de heridos.

En Odessa el populacho ha reanuda- do su persecución contra los judíos ha- biendo saqueado y destruido varias vi- viendas de éstos.

Una comisión de israelitas visitó al gobernador militar general Kaulbars a quien expusieron la situación afian- dando que ante la repetición de tales he- chos los judíos se veían obligados a acordar algunos medios de defensa.

Entonces el general, furioso, contestó que, si los israelitas se permitían ma- tar a un solo cosaco, las calles de Ode- sa quedarían cubiertas por una espesa capa de sangre judía.

Los comisionados retiráronse aterra- dos por las palabras del general, y al- gunas familias han emprendido la fu- ga, en secreto, y abandonando todos sus muebles, ropas y efectos.

En Villanueva del Pardillo se ha co- metido un crimen horrendo.

Un desgraciado sugeto de malísimos antecedentes mató a su novia, y des- pués mató al padre de su novia.

Este crimen repugnante ha causado profunda sensación en aquel pueblo.

Hasta hoy la suscripción de obliga- ciones del Tesoro ha ascendido a 49 millones 522.500 pesetas.

El doctor Saez y el practicante se- rán puestos en libertad mediante una fianza de 10.000 pesetas cada uno.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

El acuerdo adoptado por los reunidos es de suma gravedad, pues han decidido llegar a un levantamiento insu- rreccional de todo el país.

La noticia ha producido extraordina- rio mal efecto en el palacio del Empe- rador.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

lunch en honor de la infanta, que cada vez se muestra más encantada de sus excursiones veraniegas.

Esta noche a las diez y media saldrá de Lugo la augusta expedicionaria.

Orhuela.—Por una confidencia supo la Guardia civil que en determinado sitio de la población se estaba jugando a los prohibidos.

Llegó la benemérita y los puntos le recibieron con silbidos y guasas.

Produjose gran barullo y en medio del escándalo se oyó un tiro que na- die supo de dónde partió.

Este disparo produjo pánico enorme. Algunas señoras que pasaban cerca de aquel sitio fueron atacadas de sín- copes.

La Guardia civil detuvo a todos los puntos, El Juzgado interviene en este asunto que promete dar mucho juego, pues están complicadas muchas personas distinguidas de Orhuela.

Córdoba.—En la iglesia del Salvador se han celebrado Misas por el eterno descanso del alma del poeta Grilo.

A todas las misas ha asistido nume- rosa concurrencia.

Tarragona.—El inspector general señor Cadalso ha estado en visita de investigación, el penal de esta capital, uno de los peores de todos los de Es- paña.

Huelva.—Ha regresado de la isla de Santa Cristina el Inspector provincial de Sanidad que fué allí para ver si era cierto, como se decía, que se había desarrollado una epidemia en la isla.

Según el citado Inspector provincial lo único que ha ocurrido es que a cau- sa de los excesos cometidos por algu- nos obreros ha habido varios casos de enterocolitis.

Unicamente ha habido una defun- ción, que es la que ha causado tanta alarma.

Logroño.—Ha llegado el comandante de ingenieros señor Albacello.

El doctor Saez y el practicante se- rán puestos en libertad mediante una fianza de 10.000 pesetas cada uno.

Palma.—El señor Maura ha sido visi- tado por el gobernador militar de la isla y por una comisión de diputados baleares.

A estos últimos les dijo el señor Maura que agradecía muchísimo la ex- celente campaña parlamentaria que han llevado a cabo.

El Presidente de la asociación de maestros baleares ha dirigido al señor Maura en nombre de todos los maestros un atento telegrama saludándole afectuosamente.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

Palencia.—El Alcalde de Sabadell mandó al de esta capital, como a todos los demás, un cartel anunciador de las fiestas mayores escrito en catalan.

El alcalde de esta capital ha devuel- to el anuncio al de Sabadell, manifes- tándole en atento B. L. M. que estando el anuncio escrito en una lengua que no es comprendida por los palentinos, se lo devuelve porque aquí no han de hacer ningún efecto, y en Sabadell si podrán hacerlo.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

En esta semana el señor Maura hará una expedición por el interior de la isla, y llegará hasta Manacor y Arta.

Jábon de sales «La Toja»

CURA Y EVITA LAS AFECCIONES DE LA PIEL PODEROSAMENTE ANTISÉPTICO INMEJORABLE COMO JABON DE TOILETTE PRECIO DE LA PASTILLA, UNA PESETA

De venta en las principales farmacias, droguerías y perfumerías. En Pamplona: Far- macia de Valentín Marquina. 15 12 17 21 25 7-6

HERNIADOS-QUEBRADOS-LEED

ANTIGUA Y ACREDITADA CASA VIDAL HERMANOS DE BARCELONA

El aparato Non-Plus-Ultra de la casa de Vidal, de Barcelona, sistema el más perfeccionado de cuantos se han construido hasta ahora, y el «Parche anti-hernario Vidal» de la misma casa, preparado a base de la resina del «Colophyllum» son los dos únicos medios para curar radicalmente toda clase de HERNIAS, por antiguas que sean.

Los aparatos de la casa Vidal, recomendados por las eminencias médicas y cons- truidos expreso para cada caso, bajo la dirección facultativa, son los que mejor con- tienen la hernia, no molestan ni hacen bulto quedando a noldados como un guante pu- diendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufri- miento de ninguna clase y sin temor a que el aparato se mueva para nada, pues perma- nece siempre fijo sobre la parte herniada, hasta su completa curación.

El PARCHÉ-ANTI-HERNARIO VIDAL, tonifica, fortifica y reconstituye la por- ción de tejido relajado que constituye la HERNIA, produce una acción bienhechora sobre la misma, no molesta ni llaga, y quita el dolor, debido a los cambios atmosféricos. Siendo muchas las señoras que por pudor, ó sea por el temor de ser reconocidas, dejan pasar su vida sufriendo algunas de ellas horriblemente de sus HERNIAS, cuando tan fácil les sería librarse de muchos sufrimientos, y aún mejor de poder curarse de tan molesta enfermedad, les advertimos que no creemos absolutamente necesario su reco- nocimiento en la mayoría de los casos, ya que casi siempre nos bastan las explicacio- nes que nos den de su HERNIA, las que juntamente con nuestras instrucciones, y a be- neficio de nuestro tratamiento, bastan para que puedan alcanzar en poco tiempo su total curación.

Habiendo observado en nuestra larga práctica que la mayor parte de los bragueros adolecen del defecto de no contener bien la HERNIA, pues que dejan escaparla ó por debajo, por encima ó por los lados, defecto que debe corregirse desde luego que se observa, y que proviene siempre de la mala construcción del braguero, y sobre todo de la mala forma que se dá a la pelota del mismo, aconsejamos, pues, a los quebrados que se encuentren en ese caso, se avistan con nosotros, para que una vez vista la HERNIA indi- carles la clase de braguero que necesitan, y la forma que debe afectar la pelota, para poder contener ó mantener bien reducida dicha HERNIA, evitándose con esto molestias y sufrimientos sin cuento, amén de algunas enfermedades entre ellas la extrangulación, terrible enfermedad cuyo desenlace final es casi siempre la muerte.

El acreditado especialista señor Vidal estará en Pamplona los días 25 y 26 de Julio hospedado en el hotel «La Perla» y recibirá a cuantas personas deseen consultarle, con- vencidos de que encontrarán curación ó alivio en sus dolencias.

Despacho en Barcelona: Gracia, calle de San Rafael, núm. 10 primero.

NOTA.—Los aparatos sistema Vidal se construyen expreso y para cada caso espe- cial, y encargándose de la colocación para mejor éxito de su curación el mismo señor Vidal.

Unicos Licor y Elixir DE LOS PP. Chartreux

Elaborados por los mismos en la fábrica de LA UNION AGRICOLA en Tarragona

Elixir vegetal sin rival para toda clase de in- disposiciones.

De venta en Pamplona; al por mayor, casa Agapito Peralta, Paseo de Sarasate; al detalle, Matossi y Comp., Café Suizo y Pastelería; Sociedad Anónima Iruña; Roman Oteiza, Paseo de Sarasate 2; Tomás Zabalo, Ciudadela 11; Ponciano Galar, Paseo de Sa- rasate 6; Domingo Apesteegui, Zapatería 36 y Mayor 104; Miguel Anocibar, Mayor 66; y antigua casa de Larrosa, calle Ciudadela 11.

Para el Elixir, Droguería de Zoilo Pérez y Maquirriain. En Estella, Quirico Munarria y Marcelo García, Farmacia y Droguería, Plaza Mayor; en Tafalla, Jesús María Iribas y Farmacia del Sr. Sánchez; Droguería de Marquina, Nueva, 1 Pamplona.

Agentes generales para toda España, Sres. Fortuni Hermanos y Helly de Touriers calle Hospital 32 Barcelona.

HERNIAS (Quebraduras)

deformidades del pecho y espalda, desviaciones de la columna vertebral, torceduras de las piernas ó pies, obesidad, prolapso de la matriz, etc. etc.

Tratamiento de las hernias, de éxito garantido, por medio del aparato HER- NARIO MECANICO REGULADOR con privilegio de invención por 20 años Patente núm. 37.512 del reputado ortopédico de Madrid D. MIGUEL FELIPE RODRIGUEZ.

Han sido en número tan considerable las curaciones obtenidas en las hernias con el HERNARIO MECANICO-REGULADOR, que su inventor no vacila en recomendarlo al público como el mejor de todos los aparatos conocidos hasta el día, pues no tan solo es una verdadera maravilla por su forma y adaptación al cuerpo, merced a los ingeniosos mecanismos de que está dotado; que lo es más, porque es el único capaz de curar radicalmente y de contener en absoluto toda clase de hernias, por antiguas y voluminosas que sean, aunque el herniado sufra accesos de tos ó se dedique a trabajos de fuerza.

Para combatir las deformidades del pecho y espalda, desviaciones de la co- lumbra vertebral, torceduras de piernas ó pies, etc., etc., se construyen aparatos verdaderamente prodigiosos que han venido a llenar un vacío que ha tie- mpo se dejaba sentir en la Ortopedia; pudiéndose asegurar que dicho reputado ortopédico, es el único que en España puede ofrecer al público, aparatos para curar todas las deformidades conocidas en el cuerpo humano.

Especialidad en fajas higiénicas para las señoras de vientre abultado, péndu- lo ó caído y para combatir la obesidad.

PIERNAS Y BRAZOS ARTIFICIALES

Todos los aparatos se hacen a la medida, por lo que se exige la presenta- ción y reconocimiento del paciente.

El médico especialista del Gabinete de dicho reputado ortopédico recibirá de once de la mañana a cinco de la tarde, en Tafalla los días 28 y 29 de Julio fon- da del «Comercio»; en Pamplona los días 30 y 31 Hotel del Norte; y en Estella los días 1 y 2 de Agosto en la fonda de San Julian.

En Madrid en su Gabinete Mendizabal, 8, duplicado. 25 27 29

Ocasión

Por traslado de habitación se venden a precio muy ar- reglado seis sillas tapizadas con soft, cuatro cuadros, dos de 90 por 121 centímetros, un armario, una cómoda y algunas otras co- sas más. Plazuela de Recoletas, 43, primer piso. 2-1

Mata-Lombrices Eraso

REMEDIO EFICAZ CONTRA LAS LOMBRICES

Aconsejamos a las madres de familia tengan siempre en sus dormitorios el Mata- lombrices, y en cualquier indisposición del niño, antes de llamar al médico hagan uso de él, en la seguridad que verán re- nacer la alegría y disfrutar la salud que antes tenían, evitando tal vez con esta precaución una enfermedad grave y difi- cil de combatir.

De venta en todas las buenas farmacias y droguerías de España.

Depósito.—Droguería y farmacia de don Valentín Marquina, Pamplona. 3, 7, 15, 20, 25 y 31 6-5

Venta de casas

A voluntad del dueño y en pública y extrajudicial subasta que tendrá lugar en la Notaría del Abogado don Salvador Echandi, Valencia 20, a las once de la misma del día 31 de Julio corriente, se venderán las casas números 67 y 69 de la calle de los Descalzos, de esta ciudad, por el precio que se ofrece en el acto de la sub- asta, que no podrá ser inferior al de 25.000 pesetas. Los títulos de pertenencia y el pliego de condiciones estará de mani- fiesto en dicha Notaría. 20 25 29 31 4-2

Pérdida

La persona que hubiese en- contrado un portamonedas con 15 pesetas, el cual se extravió el vier- nes desde el Hospital Militar hasta el por- tal de Rochapea, se servirá entregarlo en la calle del Carmen núm. 10 cuarto piso y se le gratificará. 3-3

Cazadores

Se vende una hermosa perra raza Setter; reúne buenas condiciones; la que desee com- prarla puede dirigirse San Gregorio 58 piso primero. 3-2 p

Segunda conferencia

Madrid 24 (11 noche.)

Un crimen

En Villanueva del Pardillo se ha co- metido un crimen horrendo.

Un desgraciado sugeto de malísimos antecedentes mató a su novia, y des- pués mató al padre de su novia.

Este crimen repugnante ha causado profunda sensación en aquel pueblo.

Las obligaciones del Tesoro

Hasta hoy la suscripción de obliga- ciones del Tesoro ha ascendido a 49 millones 522.500 pesetas.

Congreso Panamericano

Rio Janeiro.—Se ha celebrado el primer Congreso Panamericano.

Han asistido representantes de todos los Estados.

Se dirigió al comenzar la sesión, un cariñoso saludo a los Estados Unidos y a México, por la feliz intervención de ambos presidentes en el conflicto entre Guatemala y Salvador.

Reinó muchísimo entusiasmo.

Nuevo vástago

La Haya.—La Reina Guillermina ha dado a luz, prematuramente un nuevo vástago.

La Reina se encuentra en muy buen estado.

Poeta muerto

Paris.—Ha fallecido el famoso poeta Fernando Saar.

Su muerte ha sido muy sentida.

Moret, regionalista

Aquí se dice, como también se dice en San Sebastián que el señor Moret hablará en breve en un mitin monstro, y hablará en sentido ampliamente re- gionalista.

A última hora ha habido otras noti- cias, según las cuales no se celebrará tal mitin, y si un banquete con que las Diputaciones vascas obsequiarán al expresidente del Consejo de ministros.

En este banquete el señor Moret pro- nunciará un brindis proclamando su entusiasmo por el regionalismo.

Este banquete se dará probablemente en el salón de la Diputación de Gu- ipuzcoa, y será como una muestra del agradecimiento que sienten hacia el señor Moret las tres provincias, por la solución que dió al conflicto de Elan- chove dando el triunfo a quien corres- pondía en aquel pleito, que eran preci- samente las Diputaciones vascas.

De provincias

El general Concas.—Mitin republicano.— Estado de Machaquito.—Las fiestas en Santander.—La infanta Isabel.—El juego. —Por Grilo.—El penal de Tarragona.— No hay epidemia.—De Logroño.—El señor Maura.

Barcelona.—Ha fondeado en este puerto el crucero «Temerario» condu- ciendo a su bordo al exministro de Ma- rina, general de la Armada, señor Con- cas.

Dicho señor pasará unos días en esta ciudad.

Mañana, bajo la presidencia del se- ñor Lerroux, celebrarán un mitin var- rias sociedades republicanas, con obje- to de protestar de las frases antipatrió- ticas proferidas en actos celebrados por otras entidades, y hacer los repu- blic

Anuncios recomendados

Abonos minerales O SUPERFOSFATOS 18 & 20 ácido fosfórico soluble, al agua y el citrato de Saint Gobain y Burdeos; en sacos de 100 kilos y 46. Se garantiza su pureza. Precios de fábrica por wagones completos, en estaciones de Irún, Pasajes ó de destino.—Salustiano Zuza, Tafalla. 30-6

Automóviles
Los mejores automóviles para servicios públicos de viajeros y transporte de mercancías son los de
DE DION BOUTON
Omnibuses para viajeros de 8, 10, 14, 16, 20 ó más asientos.
Camiones para carga de 1, 2, 3, 4 y 5 toneladas.
Para toda clase de informes dirigirse al representante de la casa don Onofre Garaus.—Santesteban (Navarra). 60-48

Alpargateros!
Depósito de trenza de José Lampreabe y Compañía, calle Zapatería número 34.
PRECIOS POR FARDOS
Clase superior 101 pesetas los 100 kilos
Idem segunda 95 idem mixta los 100 kilos x 8-5

Elorrio, Ubarrechena y C.ª
«GARAGE VICTORIA»
San Sebastián
Venta de automóviles de las mejores marcas, nuevos y de ocasión. Accesorios para los mismos. Pidanse catálogos y condiciones. —27

Traspaso y liquidación
Se hace del acreditado almacén de calzado de la Bajada Carnicerías núm. 14. 3-3 (a)

“Aitor,”
MANUFACTURA DE BICICLETAS
Pamplona
Montada con los últimos adelantos para la fabricación, es la única que tiene instalados hornos para el esmalto de alta temperatura; maquinaria eléctrica para el pulido y niquelado de toda clase de piezas.
Bicicletas de todos precios en el depósito para la venta, calle Nueva, 101.
Las mayores existencias en bicicletas y toda clase de accesorios.
Venta por mayor y menor; solicítense el catálogo que se entrega gratis. —34

A los molineros Se vende una turbina en buen uso, que ha estado trabajando hasta la fecha para mover una piedra de molino con distribuidor al costado, que se dará en precio arreglado. Dirigirse a Victorio Larunbe, en Villatuerta. 4-3 (a)

“La Bandera,”
Centro general de quintas establecido en esta capital calle Mayor número 55 principal.
Director don Francisco Cornuda
Se pactan contratos para librar del servicio militar activo a los mozos declarados soldados correspondientes al reemplazo de 1905. 30-15

Agente marítimo
El más antiguo en Navarra, dedicándose desde hace veinte y nueve años en esta ciudad. Facilita pasajes para todos los puertos conocidos del Extranjero a precios los más baratos que se conocen y nadie ofrecerá más garantías que esta casa.
Dirigirse Zapatería 36 y Mayor 106.—DOMINGO APEZTEGUIA.
Encargado en Estella, Herminio Ascorbe Casa en Buenos Aires Chacabuco 814. 100-71

Grávalos
Fonda de Celestino Ródrigo. Mesa y bitación con dos principios y tres por cinco pesetas. Habitaciones para alquiler. Salón de recreo con su piano, servicio esmerado y amabilidad onerosa. Bañista en esta casa. A la llegada de huéspedes hay un criado para traer los equipajes y acompañarlos, no dejarse seducir.

Doctor Arnal.—Oculista
Más de 30 años dedicados exclusivamente a la curación RADICAL de todas las enfermedades de los ojos, por GRAVES CRONICAS que sean; por su tratamiento ESPECIAL y arriesgadas operaciones. Consultas de diez a una por la mañana de tres a cuatro de la tarde (económico) para las clases obrera y sirvientes pobres. Navas de Tolosa número 9 entre las Navas y la calle de la Cruz. Pamplona. 30-12

Servicios

DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA
Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada cuatro sábados ó sean 7 de Enero, 4 Febrero, 4 Marzo y 29 Abril, 27 Mayo, 24 Junio, 22 Julio, 17 Agosto y 16 Septiembre, 24 Octubre, 11 Noviembre y 9 de Diciembre, directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo de los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.
Línea de Cuba y Méjico.—Servicio mensual a Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba, centro de América, y Norte y Sur, del Pacífico.
Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.
Línea de Venezuela Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona, el 11, el 13, de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasajes y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico.
Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3, de Valencia el 8, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.
Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, y de Cádiz el 28 de cada mes directamente para Casa Blanca Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.
Línea de Fernando Poo.—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costa occidental del Africa y Golfo de Guinea.
Línea de Tánger.—Salida de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.
Servicios Comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que lo sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

Pasajes económicos a las Américas

HAMBURG AMERICA LINE
COMPANIA HAMBURGUESA SUD AMERICANA
VAPORES CORREOS A CUBA Y MEXICO VAPORES CORREOS A MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES

El vapor **Sardinia** saldrá de Bilbao directo el 4 de Agosto admitiendo carga y pasajeros para CUBA Y MEXICO de primera, segunda y tercera clase.—PRECIOS ECONOMICOS.

El vapor **SANTA FÉ** saldrá de Bilbao el día 14 de Agosto admitiendo carga y pasajeros para MONTEVIDEO, BUENOS AIRES Y ROSARIO DE SANTA FE, de primera, segunda y tercera clase.

Los buques de estas poderosas Compañías son los mejores que hacen el viaje desde Bilbao a Buenos Aires, Habana y Méjico. El trato es esmeradísimo. Se dan tres comidas diarias, café, té y chocolate como desayuno.

Agentes
PAMPLONA, Gerardo Palacio, calle de las Navas de Tolosa número 11 segundo piso derecha. BILBAO, la Agencia principal, EDMUNDO COUTO Y COMPANIA, calle Bailén número 3.

Quando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth.
Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.
Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Váhdos, Sensación, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Flat del Hígado, ictericia, y los desarreglos que dimanen de la impureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO. 40 Píldoras en Caja.

Emplastos Porosos de Alcock
Remedio universal para dolores.
Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.
Agentes en España: J. URIACH & Ca. BARCELONA.

Baños Viejos ó Primitivos de Fitero (Navarra)

Agua hipertermal y con poderosa actividad radiante, de la que no hay la menor pérdida al hacer las aplicaciones hidroterápicas, por la notable captación del ventero por estar emplazado junto al mismo, el balneario.

Indicaciones: Artritis, reumatismo crónico en sus variadas manifestaciones, incluso las del corazón; sífilis, escrofulismo, artritis, poliartitis y neuralgias en general y muy especialmente muchas de las consecutivas a infecciones; parálisis diversas en particular, si son de origen periférico; catarro simple y crónico de las mucosas de los aparatos respiratorio y sexual femenino; y secuelas de toda clase de traumatismo.

MEDICO DIRECTOR POR OPOSICION
DOCTOR D. MARCO ANTONIO DIAZ DE CERIO

Temporada oficial: de 15 de Junio a 30 de Septiembre

Viaje: Desde la estación de Castejon en los cómodos carruajes del establecimiento que esperan la llegada de todos los trenes. Hay telégrafo y dos correos diarios.

Los servicios balnearios y de fonda están a la altura que requieren las exigencias modernas, siendo ésta una de las estaciones termal del Norte de España mejor montadas.

Para más informes, pedido de habitaciones y coches particulares, dirigirse al Administrador de los Baños Viejos ó Primitivos de Fitero (Navarra). 35-11

Balneario de Zuazo (Alava)
SOCIEDAD ANONIMA
AGUAS SULFURADO-SÓDICAS NITROGENADAS
Premiadas con cuatro medallas de oro y tres de plata

Las mas indicadas y especiales para el tratamiento y curación de los catarros crónicos de nariz y garganta, bronquitis, infartos pulmonares, tuberculosis pulmonar en sus primeros periodos, asma, enfisema, residuos del trazo y demás afecciones crónicas del aparato respiratorio.—Clima sano y de altura (650 metros sobre el nivel del mar). Instalación hidroterápica completa y perfeccionada. Grandes edificios, parque, lagunas cubiertas para paseo, frontón, etc., etc.

Dirección facultativa a cargo del Dr. D. Dionisio Juste y Garcés.

ITINERARIO: Estación de Zuazo (línea de Castejón a Bilbao), con cuatro correos diarios y telégrafo público.

Temporada oficial: del 15 de Junio al 15 de Septiembre.

Se remiten catálogos gratis a quien lo solicite. Pedidos de aguas y habitaciones, al Administrador del Establecimiento.

Director-gerente: D. Pedro Viguri, Postas 32, VITORIA. 17 20 23 26 29 J 4 7 20 25 26. 10-1

La Union y el Fenix Español
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

42 años de existencia

Seguros sobre la vida. Seguros contra incendios.

Subdirector de la Compañía en Navarra, Vicente Santesteban, Constitución 48, Pamplona.

“La Navarra Agrícola,”
—ESTAFETA, 71, Pamplona—
Sulfato de potasa.—Sulfato de hierro.—Sulfato de cobre.—Nitrato de sosa.—Cloruro de potasa.—Escorias Thomas.
Semillas de hortaliza, flores y forrajeras de absoluta confianza.
Arados de varias marcas Pulverizadores, Azufradores.—Máquinas para ingeritar.—Espino artificial, etc., etc.
Dirigirse a M. Erro y Compañía, Estafeta, 71, Pamplona.

AVISOS IMPORTANTES
Rebaja en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 de Abril de 1904, publicado en la «Gaceta» del 22 del mismo mes.
Para precios y condiciones al agente en Navarra Ricardo Samaniego.

La Western
Compañía inglesa de Seguros contra Incendios, desea Representante para esta provincia. Dirigirse dando amplios detalles al Director, Mayor 7 y 9 Madrid.

Boletín Religioso

SANTORAL
Día 25. Miércoles.—Santiago el Mayor, Apóstol, Patrón de España.—Santiago, natural de Betsaida, hijo del Zebedeo y de María Salomé, y hermano del Evangelista San Juan, llamado el mayor porque Jesús le eligió antes que al otro Apóstol del mismo nombre. Después de haber convertido a muchos judíos, pasó a España a predicar el Evangelio. La Virgen Santísima viviendo en carne mortal se le apareció en Zaragoza; y el santo hizo construir en aquel mismo sitio la primera capilla dedicada a la Madre del Salvador. Vuelto a Jerusalén fué allí decapitado por la fe de Jesucristo el año 44. Su cuerpo, trasladado milagrosamente a Compostela, es objeto de gran veneración; con el transcurso de los siglos se perdió la memoria del sitio en donde estaban las preciosas reliquias, que hace pocos años han sido encontradas para consuelo y regocijo de los fieles.

CULTOS
Oficio de Santiago con rito doble de 1.ª clase y color encarnado.
En la Catedral.—A las nueve y media Horas menores y misa.
A las tres y media vísperas, completas, rosario maitines y laudes.
El rosario de los Esclavos a las ocho.
En San Ignacio.—Novenario en honor del Santo.—Por la mañana.—A las nueve se hará la novena a continuación de la

LA MARAVILLA CURATIVA
DEL
DR. HUMPHREYS
(HAMAMELIS VIRGINICA)
Medicamento de fórmula conocida e indicada en toda Francia.

Contra las almorranas, hemorragias, quemaduras, heridas, reumatismo, llagas, enfermedades de la piel etcétera.

Precios: En pomada. a pesetas 1,75 pote
En líquido 2 botella

Depósito general para España: Alfredo Riera é Hijos, Nápoles, 116, Barcelona.
(Nombre registrado)

Se da gratis a quien lo pide el Manual completo del doctor Humphreys.
De venta en Pamplona: Jesús C. Castillo, calle Mayor, 16 y 18. 38-36 (a)

Gran Balneario de Betelu (Navarra)
AGUAS BUENAS DE ESPAÑA

El manantial ITURRI SANTU, cura las enfermedades de las vías respiratorias. El de DAMA ITURRI, cura las enfermedades del estómago y vías urinarias. El de CARMELO, cura las afecciones gastrointestinales y anemia.

Servicio hidroterápico de primer orden. Cocina a cargo de afamado cocinero y repostero por cuenta de la Sociedad. Capilla, Parques, Gimnasio, Sport, Comida de restaurant, 8 pesetas. Mesa redonda, 6 pesetas. Habitaciones desde 0'50 pesetas.

Para informes dirigirse: Sr. Administrador del Balneario de Betelu (Navarra).—Se contestarán a vuelta de correo cuantos antecedentes se deseen. 15 20 25 30 J A

VALORES DE NAVARRA

COOTIZACION DE AYER	Antr.	Utr.
Deuda provincial al 4 por 100	102	
Deuda municipal al 4 por 100	102	
Credito Navarro.		
La Papera Española.		
Fábrica del Bisaso (Vera)		
Idem id. Obligaciones al 5 por 100.		
La Vinicola (Compañías)		
Tejiera Mecánica Pamplonesa.		
Balneario de Betelu		
Agua de Arteta.		
Café «Iruña».		
La Agrícola, 1.ª serie liberadas	170'50	
Idem 2.ª serie 10 por 100 desembolsado		114'50
Electra Pamplonesa		
La Vasco-Navarra		
Idem completamente liberadas.		
Electra Bizasoa.		
La Actividad, acciones de 100 ptas.		
Id. de 1000 2.ª serie 2 por 100 dessem.		
Electra Irati	190	
La Vasconia	105	
Agua de Burlada y Belascoain		
Azuarcera de Marcella		
Azuarcera de Tudela.		
Electra del Keiles		
Electricista Tudelana		
Electra Industrial Española		
La Industrial Sangüesina		
Noria-Bombas de Lodosa.		
Argenta		
Cementos Portland (Olazagutia)		

EL TIEMPO
Temperatura máxima de anteayer 35,0
Id. mínima de ayer 14,0
Altura barométrica a las 9 de ayer milímetros 726,5
Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros 825

CARCEL DE PAMPLONA

Existencia del día de ayer:	
De causa pendiente	24
Arresto mayor	12
En expectación de marcha	16
Total	62

REGISTRO CIVIL
En Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:
Nacimientos.—Varones 0, hembras, 0.
Defunciones.—Carmen Beltrán, de 9 meses, de Pamplona, San Francisco 21 3.º; Lázaro Polo, de 2 años, de Pamplona, San Saturnino 19 2.º.
Matrimonios.—Dionisio Erice, con Manuela Zabala, ambos de Pamplona; Abdon Garde, de Garcastillo, con Higinia Esparza, de P. tillas.

VIAJEROS
Ayer llegaron a las fondas y casas de huéspedes las personas siguientes:
Don Rafael Picabea, don Francisco Macaya, don Ignacio Lizarraga y don Francisco Velasco.

TEATRO GAYARRE
Funciones para hoy.
TARDE.—A las cuatro, estreno de la comedia en tres actos «Don Gil de las calzas verdes» y el juguete cómico en un acto «Entre doctores».
NOCHE.—A las nueve, «Entre doctores» en un acto «Entre doctores» y el drama en tres actos «Tierra baja».

Pasatiempos
CHARADAS
Remitida por «Armando Cisco»
En una tarde de estío
al «todo» subí yo en casa

con «prima dos» y Tomasa
a por «dos tres» pá mi tío.

Tarjeta Anagrama
Remitida por idem.
Adela José de Lor
Real.

Con las precedentes letras formar el título de una obra teatral.

BUZÓN.
«Tomás».—«Caramba... pues no es admisible! Y además se dejó Vd. la solución del rico tintero.
«Cicerón».—«Un poulé».—«Las tres más feas de Barasoain».—«Felipe el hermoso... ¿se dispensarán ustedes; pero lo que es esta vez...!
«Lindalina».—Se acepta la tarjeta y una charada.
«Uno que realizó etc.».—Id. la charada.
«Pamplona».—«No le veo la punta al comprimido ese!»

Solución a los pasatiempos publicados el día 22.
Charadas.—Apolodoro, Alcinada.
Tarjeta.—«El soldado de San Marcial»
No se han recibido soluciones.